
2012年11月14日 星期三
编辑／范丽 校对／王莹 组版／郭欢洛阳·城事 14A

新华时评

核心提示

□新华社记者 李亚楠

因常年坚持开
“小处方”医治了众
多患者，洛阳市妇
女儿童保健中心儿
科 主 任 医 师 毋 剑
梅，拥有大量忠诚
的“爸妈粉丝”。毋
剑梅是洛阳很多家
庭的“编外成员”，
孩子从出生起就由
父 母 带 着 找 她 看
病，直到长大。

270米！小浪底水库水位升至历史最高点，进入最后蓄水检验阶段

给黄河之水为“洛”所用打了强心针
昨日，新华社播发稿件关注我市常年开几元
钱“小处方”的医生毋剑梅

一角钱能治好的病
绝不让你花一元钱

小浪底水库蓄水水位提升至新的高度，
究竟能为我市带来哪些好处呢？

曹金刚说，水位提升说明小浪底水库拦
蓄了更多上游来水，显而易见的好处便是，可
在来年春旱期间，保证包括孟津灌区在内的
下游灌区农业生产用水。目前，我市现有的
黄河引水口主要分布在沿黄的孟津、新安和
吉利等几个县区，水位越高，对上述几个县区
的引水就越有利。此外，面积61.77万亩的
我市南岸灌区正在规划中，该灌区位于偃师
市和孟津县，也将引用黄河水。

当然，包括市水务局总工程师何宗阁
在内的绝大多数市民最为关注的要算“引
黄入洛”工程了。该工程于 2010 年正式
动工，主要从小浪底南岸引水口自流引水

至西工区红山乡金水河水库，其将为我市
实现“水系为韵”的目标带来千载难逢的
机遇。

据悉，工程完工后，引自小浪底的黄河水
经金水河水库调蓄后，将被一分为二：一路进
入涧河市区段上游，经涧河补充中州渠和洛
河的水量；另一路由邙山渠向东进入瀍河市
区段上游，补充瀍河水量。换句话说，黄河水
先将涧河、瀍河的河道注满，再流入洛河、黄
河。相当于在洛阳转了一圈后，黄河水又转
了回去，水资源并无浪费，却极大地改善了我
市的生态环境。

到时，“引黄入洛”工程将真正意义上把
洛阳的水系串联起来，呈现水在城中流，人在
画中走的盛景。

“风在吼，马在叫，黄河在咆哮……”多
年以前，黄河曾气吞万里，而如今只能在文
字或歌曲里才能找回黄河当年的汹涌澎
湃。“自以防洪(包括防凌)、减淤为主要作用
的小浪底水利枢纽工程投用以来，黄河13
年安全度汛,基本解除了黄河下游的凌汛威
胁，并行之有效地改善了小浪底库区和下游
地区的生态环境。”豫西黄河河务局副局长
曹金刚说。

相关资料显示，2011年11月30日，小
浪底水库运用水位达到265.70米，一举打

破2003年10月15日265.69米的最高运用
水位纪录，而今年这一纪录则被改写为
270米。

曹金刚说，小浪底水库每次提升蓄水
水位，对坝体和周围地质环境都是一次考
验。据了解，此次小浪底水库蓄水水位成
功提升至270米，水利部的有关专家也在
现场，密切关注最新动向。小浪底建管局
也加强了对水库渗水、沉陷、位移及山体滑
坡等相关参数的监测，并加强了对滑坡体
和沿岸的巡查。
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□记者 谢磊

12日8时，小浪底水库蓄水至历史最高水位270米，
库容达89.34亿立方米，进入最后一个蓄水检验阶段。
（详见昨日本报A07版）若通过此次“终极考验”，小浪
底水库将全面具备设计运用的条件和功能。

小浪底蓄水至历史最高水位具有哪些意义？对我
市又有何影响？昨日，记者进行了采访。

□新华社记者 李亚楠

作为一名儿科主任医师，毋剑梅并没
有攻克什么医学难题，也不是什么医界泰
斗，她只是几十年如一日，用一张张“小处
方”驱散了一个个患儿的感冒、发烧等常见
疾病，尽可能地减轻了这些患者家庭的经
济负担。

毋剑梅受人尊敬，不仅是她的精湛医术
和高尚的医德，也是她常年坚持的“医者仁
心”。她待患者如亲人，患者待她如家人。
她的所作所为，不仅仅医治了患者的病体，
也医治了患者的心。在当前医患纠纷不断、
医患关系紧张的环境下，恰如一股清流，滋
润了患者的心田。

常年关注民生领域改革的河南财经政
法大学教授樊明说，毋剑梅受追捧不仅是对

她精湛医术和高尚医德的肯定，也反映了群
众对进一步解决看病难、看病贵的热切期
盼。同时，“小处方”也更需要完善的制度来
保障。当前，国家采取种种措施遏制以药养
医、降低医疗费用药占比，但离人民群众的
期盼还有距离。如何让毋剑梅式的医生成
为社会主流，中国医改尚需努力。

有时候，“小处方”也会让某些患儿家
人不放心：“这么便宜的药能治好病吗？”但
几次治疗之后，他们就心服口服了。毋剑
梅说：“开药凭良心，关键是把病治好。”

毋剑梅看病慢，除了检查、开药之外，
她还不停地和患儿家人交流，比如如何碾
药方便，如何喂药不会呛着又容易吃，哪种
姿势抱孩子让其最有安全感又不容易吐奶

等。即使这样，毋剑梅每天也要看五六十
个病号，经常到了下班时间，外面还有不少
患者眼巴巴等着她看病。不过，无论多晚，
她从没有拒绝过等待的病人。

毋剑梅把她的电话留给患儿家属，好
让他们随时咨询。有一次，她因父亲去世
请假，竟有不知情的患者上网发帖寻找
她。同事们开玩笑说，她被网上“通缉”了。

从医以来，今年58岁的毋剑梅经常用
几角钱、几元钱的“小处方”治好患儿的病。

“一角钱能治好的病，绝不让你花一元钱。”
这是毋剑梅的从医理念。据介绍，加上检
查、诊疗、药费等，病人找毋剑梅看病的平均
花费只有20.8元，单张处方均额只有16元，

是医院里处方金额最低的医生。
毋剑梅开药有个习惯，首先会问病人

家里备有哪些药，如果是病人已有的药，她
就不再重复开，有些常用药，她还嘱咐病
人到外面的药店购买，这样会比在医院里
买便宜些。

▶▶ 一角钱能治好的病，绝不让你花一元钱

▶▶ 开药凭良心，关键是把病治好

“小处方”彰显大医情怀
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每次提升水位都是一次考验

“引黄入洛”将极大改善我市生态环境

愿景可期，但何宗阁强调，“引黄入洛”的
成功还有一个重要的先决条件，那就是水位
要达到要求。据悉，“引黄入洛”工程进水底
板，即取水口位于小浪底水库240米水位高
度，只有超过该水位，黄河水才会自流进取水

口。何宗阁表示，虽然小浪底水库水位会随
时根据防洪、灌溉要求进行调节，但其水位升
至270米，这在一定意义上为黄河向我市稳
定供水，进而改善我市生态环境，发展城市用
水打了一剂强心针。

读者也许有疑问，为何偏偏在今年水
库水位蓄至270米呢？曹金刚表示，人体
对自身负荷、气候等客观因素都有一个逐
渐适应和承受的过程，水库坝体也一样，对
水位提升也需要适应，这是一个循序渐进
的过程。

此外，还有一个重要原因，曹金刚说，今
年汛期，位于黄河中上游的宁夏、山西、陕西
和内蒙古等省、自治区的降水量十分丰沛，
上游来水量较大，加之眼下黄河下游沿岸处
在农业用水淡季，便直接提升了包括龙羊
峡、刘家峡和小浪底等几座沿黄大型水库的

蓄水量。
我们在一份统计数据上看到，今年通

过中游洪水调度，7月至9月，小浪底水库
排沙 1.38 亿吨，排沙比 41.9%，在确保防
洪安全和水库河道减淤的前提下，充分利
用库容，有计划地拦洪蓄洪，最大限度储
备了水资源，最终实现了小浪底水库蓄水
270米这一目标。喜人的是，在防洪调度
过程中，小浪底兼顾枢纽电站发电，7 月
至 10 月，小浪底水利枢纽电站累计发电
量 30 亿千瓦时，是多年来同期平均发电
量的两倍。

给黄河之水为“洛”所用打了强心针

水位提升是一个循序渐进的过程
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